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Aos 28 (vinte e oito) dias do mês de fevereiro de 2018 (dois mil e dezessete), às 13 (treze) horas e 30 (trinta) 1 
minutos, reuniram-se em uma das salas de aula do Centro de Ciências Aplicadas e Educação da Universidade 2 
Federal da Paraíba, Campus IV, Rio Tinto – PB, sob a Presidência do Professor Joel Silva dos Santos, 3 
Chefe do Departamento de Engenharia e Meio Ambiente – DEMA, os Professores, Ana Pavla, Anderson 4 
Alves dos Santos, Ronaldo Bastos Francini Filho , Elaine Bernini, Nadjacleia Vilar Almeida, Rafael 5 
Luís Galdini Raimundo, Williame Farias Ribeiro, Evelise Márcia Locatelli de Souza, Pablo Riul, 6 
Frederico Gustavo Rodrigues França, e os  representantes estudantis  Helen Caroliny Santos Valentim 7 
Lopes, Brena Cinthia Andrade de Oliveira, Lynthely P. de Castro Vianna.  A reunião departamental 8 
teve como pauta os seguintes pontos: 1) Informes; 2) Apreciação da Ata da 7ª Reunião Ordinária do DEMA 9 
em 2017; 3) Apreciação da Ata da 1ª Reunião Extraordinária do DEMA em 2017; 4) Afastamentos; 5) 10 
Processo nº 23074.080430/2017-91 Plano de Curso da Disciplina de Ecologia Humana Ad Referendum; 6) 11 
Processo nº 23074.083404/2017-19 Projeto de Monitoria da Professora Zelma Ad Referendum; 7) Processo 12 
nº 23074.083693/2017-56 Projeto de Monitoria do Professor Anderson Ad Referendum; 8) Processo nº 13 
23074.003462/2018-58  Solicitação de aprovação de projeto da Profª. Ana Pavla Ad Referendum; 9) 14 
Processo nº 23074.003467/2018-81  Solicitação de aprovação de projeto de pesquisa da Profª. Ana Pavla; 15 
10) Processo nº 23074.004543/2018-75 Solicitação de aprovação de projeto de extensão do Prof. Évio Ad 16 
Referendum; 11) Processo nº 23074.081037/2017-19  Solicitação de designação de docente para ministrar 17 
disciplina à aluna remanescente do curso de hotelaria; 12) Processo nº 23074.002310/2018-38  Solicitação de 18 
aprovação de projeto de pesquisa da Profª. Carla; 13) Processo nº 23074.002309/2018-11 Solicitação de 19 
afastamento da Profª. Carla; 14) Processo nº 23074.005634/2018-28 Projeto de Monitoria do Professor 20 
Leonardo; 15) Processo nº 23074.005601/2018-88  Solicitação de aprovação de projeto de pesquisa do Prof. 21 
Rafael Luís; 16) Processo nº 23074.005580/2018-09  Solicitação de aprovação de projeto de extensão do 22 
Prof. Rafael Luís 17) Processo nº 23074.006871/2018-14 Solicitação de Afastamento da Prof. Anderson Ad 23 
Referendum; 18) Processo nº 23074.006940/2018-81 Solicitação de Afastamento da Prof. Elaine Folly; 19) 24 
Processo nº 23074.007848/2018-39 Solicitação de aprovação de projeto de extensão do Prof. Anderson  Ad 25 
Referendum; 20) Processo nº 23074.008989/2018-79 Solicitação de aprovação de projeto de extensão do 26 
Prof. Leonardo  Ad Referendum; 21) Aprovação de calendário das reuniões; 22) Outros assuntos. Não 27 
compareceram a reunião os professores Almir Ferraz, Antonio Christian de Andrade Moura, Carla 28 
Soraia Soares de Castro, Elaine Folly Ramos, Évio Eduardo Chaves de Melo, Lincoln Eloi de Araujo e 29 
a técnica Sófia Erika Moreira Gomes, que justificaram suas ausências. 1) Informes. A chefia inicia a 30 
reunião dando boas-vindas a todos em virtude de se iniciar o semestre, sendo esta a primeira reunião do 31 
departamento em 2018. Foi apresentada a nova técnica do laboratório de Ecologia Animal, Laryssa Kalliane 32 
Carvalho Caldas, que substitui o até então técnico Jonas Matias, removido para o Campus I. Dando 33 
continuidade, a professora Nadjacleia pediu para que seja incluído como ponto pauta seu projeto de extensão. 34 
A chefia relata que o departamento acumulou muitas demandas, inclusive no período de férias, e que 35 
resolveu alguns problemas que ocorreram nesse tempo. Segue agradecendo aos professores Ronaldo e Rafael 36 
pela ajuda quando solicitado, mesmo nas férias, quando o centro perdeu o processo de afastamento do 37 
professor Antônio e que teve que novamente realizar a reunião dos documentos para reenviar, entre outros 38 
problemas, mas que se coloca a disposição dos demais membros para ajudar a todos e pede a colaboração 39 
para seguir em frente, tendo uma gestão eficiente e transparente. A chefia continua reconhecendo o apoio da 40 
professora Nadjacleia, nessa transição e aproveita para anunciar que Ana Pavla assumirá a vice chefia, em 41 
virtude de consulta feita ao colegiado do DEMA e ela ter demonstrado interesse de assumir o cargo. A 42 
professora Nadjacleia faz agradecimentos à chefia e ao colegiado. Seguindo a reunião, o chefe indaga sobre a 43 
chegada de processos muito em cima da hora para reunião. Cita que é um prazo muito pequeno para 44 
encaminhar a um relator e pede a gentileza para que eles sejam enviados com certa antecedência, se possível, 45 
uma semana antes para dar tempo de conferir antes de encaminhar para o relator e que seja enviado à 46 
secretaria com copia para o e-mail da chefia. A chefia relata também que na última reunião do centro a 47 
direção disponibilizou uma previsão de orçamento do campus IV, onde foi enviada uma planilha para que 48 
todos possam preencher sugerindo ideias. A professora Elaine Bernini questiona sobre a solicitação de livros, 49 
que até então não chegou nenhum solicitado e pergunta se a chefia poderia passar isso na próxima reunião.. 50 
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A professora Nadjacleia comenta que chegaram livros livros os quais ela não tinha conhecimento, e que 51 
soube há pouco tempo quando os alunos foram pesquisar por livros na biblioteca. A professora Elaine 52 
Bernini questiona também a cerca da previsão orçamentária com eventos, em que há verba para a pós 53 
graduação em Antropologia, porém esse curso agora pertence ao campus I. O professor Pablo informa esse é 54 
um curso misto, que pertence aos dois campus. A chefia relembra que existe outra previsão orçamentária no 55 
campus IV, onde os cursos estão fazendo um levantamento de quais eventos venha ocorrer no semestre para 56 
que o centro passe a se organizar em termos financeiros. Sobre os PIDS, apesar de estarmos no período 57 
2017.2, os professores podem alimentar os seus no período 2018.1, segundo informação passada pela 58 
diretora do CCAE. A professora Nadjacleia explica que os PIDS de 2017.2 estão alimentados com 2018.1.  59 
Outro informe é relação a previsão de reunião do centro, onde o calendário do departamento leva em 60 
consideração ao do CCAE, sempre uma semana antes. Outro aviso da chefia é em relação ao uso das chaves, 61 
que a lista de autorização deve ser enviada para a prefeitura.  Seguindo os informes, no dia primeiro de 62 
janeiro de 2018 foi emitida uma portaria do Ministério do Planejamento suspendendo temporariamente a 63 
compra de passagens aéreas. O departamento recebeu duas solicitações de redistribuição de professores, mas 64 
respondeu que já está com seu quadro efetivo fechado e que não há código de vaga no curso. Dando 65 
continuidade, informa que o processo o professor Pablo abriu se encontra no CONSUNI e que ele entrou 66 
com um pedido de reconsideração. Aproveitando o momento, o professor Pablo pediu esclarecimentos sobre 67 
o recurso do DEMA ao CONSUNI onde foi alegado que o mesmo se recusa a ministrar disciplinas na 68 
graduação, deseja saber em qual momento houve essa recusa. Explica que o ele fez foi um pedido ao 69 
departamento como é do conhecimento de todos, o que criou até comentários em reunião de o professor não 70 
querer dar aula. A chefia afirma que conversou pessoalmente com o professor Pablo, não tendo nada contra o 71 
professor apesar de divergir de algumas ideias. A chefia afirma que o DEMA nunca teve a intenção de 72 
constranger alguém. A chefia alega que no pedido de consideração ao CONSUNI do professor Pablo, 73 
existem dois pontos que não estão de acordo com o que foi colocado no departamento, ou seja, são 74 
antagônicos. O primeiro é um ponto no recurso onde o professor cita: “tão pouco foi cogitado a possibilidade 75 
de atribuir disciplinas em quantidade inferior se assim for possível ao departamento”. Explica que isso foi 76 
uma ideia dada por ele enquanto professor no tempo. O professor Pablo explica que falou isso em relação ao 77 
parecer dado pelo relator do CONSUNI e que depois desse dia a chefia não havia falado com ele. A chefia 78 
seguiu relatando como foi dada a ideia ao professor na reunião passada e que isso esta gravado. O professor 79 
Pablo relata que isso foi dito antes que o parecerista do CONSUNI tenha alegado que o departamento deveria 80 
diminuir a carga horária do mesmo se possível e que isso é o que está descrito no texto. O professor Ronaldo 81 
questiona sobre o sigilo ou não do processo, onde existem algumas regras para que seja cadastrado como tal. 82 
O professor Pablo aborda o fato de o interessado ter o direito de escolher o grau de acesso. Ronaldo fala que 83 
existe uma resolução a cerca desse assunto e que poderia passa para o professor esse documento. Pablo 84 
explica que abriu como sigiloso e que o centro também abriu outro dessa forma, mas que de qualquer forma 85 
não mudaria em nada porque não foram escaneados todos os documentos do processo para serem colocados 86 
no sistema e que esta caminhando da forma inteligente da UFPB. A chefia seguiu abordando a segunda 87 
questão onde recorda que na reunião extraordinária para aprovação do relatório de encargos docentes 2017.2 88 
nenhum professor, formalmente, disse que assumiria as disciplinas ministradas pelo Professor Pablo. Houve 89 
uma possibilidade do Professor Frederico assumir uma das disciplinas, caso o DEMA não aprove o plano da 90 
comissão de encargos docentes, e do professor Rafael assumir a outra disciplina, caso houvesse demanda do 91 
departamento. A chefia continua explicando que até naquele momento não havia documento que declarava 92 
que nenhum professor poderia assumir as disciplinas do Professor Pablo. Professor Leonardo na reunião não 93 
se pronuncia, mas que no recurso assina um documento dizendo que assume a disciplina. Existe também 94 
outra carta do professor Frederico com o mesmo assunto. Nesse caso, pode parecer que o DEMA omitiu 95 
informações ao CONSUNI, pois relatou que não havia professores para cumprir a carga horária em função 96 
das optativas. O Professor Pablo questionou que no caso da sua solicitação para ser liberado da disciplina de 97 
acordo com a resolução onde tiveram dois professores que se manifestaram como possíveis para assumir as 98 
disciplinas e agora está dito que deveria ser oficial, no entanto nessa mesma reunião foi aprovado um plano 99 
de distribuição de disciplinas com um professor que não foi considerado sem nenhum processo aberto. O 100 
professor Frederico lembrou que na reunião extraordinária falou que poderia assumir as disciplinas sem 101 
nenhum problema, que faz isso para poder ajudar os companheiros. Fala que no momento realmente não 102 
tinha documentado, mas que quando foi solicitado ele fez a carta formalmente. A chefia questiona que se o 103 
professor Pablo chegasse à reunião já com esses documentos assinados formalmente seria outro contexto. O 104 
professor Pablo discordando, relata que antes da reunião extraordinária tinha conversado sobre isso com o 105 
Professor Joel e que tinha outros professores que poderiam pegar as disciplinas e que naquele momento Joel 106 
não viu problema. O professor Joel finaliza a discussão comentando sobre o modo que o Professor Pablo esta 107 



usando a lei à seu favor. O professor Pablo responde dizendo que queria lidar com o departamento com o 108 
profissionalismo suficiente para não ter que passar por esse tipo de situação e que tudo o que dito recurso do 109 
DEMA ao CONSUNI soa como uma coisa distante da realidade, pois todo mundo que já ocupou cargo de 110 
coordenação e teve a curiosidade de analisar o horários da disciplinas, sabe que o departamento infla o 111 
número de optativas para preencher a carga horária, onde, muitas vezes, as optativas acontecem pois não há 112 
o número de alunos. Segue falando que há uma dificuldade de parte do departamento em colaborar com o 113 
PPGEMA, pois, ao contrário do que está escrito no processo, se os professores Frederico e Rafael 114 
assumissem as suas disciplinas não iam inviabilizar as ofertas de disciplinas das optativas para graduação, 115 
onde se tem que oferecer no mínimo 4 optativas por semestre. Outra questão é que o departamento esta 116 
distribuindo carga horária e falando que não tem condição de suprir as demandas de liberar sua carga horária 117 
em sala de aula, mas que afastou o professor para pós doutorado sem ao menos considerar o direito de pedir 118 
uma vaga de substituto. Além de tudo isso na reunião passada o departamento estava discutindo uma oferta 119 
de disciplina que não era do curso de Ecologia, ou seja, na hora em que o DEMA pode ajudar o PPGEMA, 120 
esta sobrecarregado, mas na hora de pedir vaga de substituto ou abertura de uma disciplina para outro curso, 121 
é considerada essa opção. A professora Evelise cita que temos o dever de ver o caso do departamento, não só 122 
o individual e que esta sendo muito desgastante. A professora Ana pavla relata que já houve outros 123 
professores da graduação em que já assumiram a coordenação do PPGEMA e continuaram dando aulas na 124 
graduação. Professor Pablo responde comentando a situação do PPGEMA, que toma, por exemplo, a 125 
dificuldade para se realizar a eleição para coordenador de Ecologia, onde ninguém queria assumir e aproveita 126 
para parabenizar os professores Williame e Évio. A professora Nadjacleia relembra uma fala da Comissão de 127 
Encargo a qual cita que segundo a resolução as disciplinas eram para serem distribuídas por todos os 128 
professores ativos. O professor Pablo relembra que já houve precedente no departamento de professor sem 129 
aula na graduação, só que de uma maneira diferente da que acontece com ele, ninguém se lembrou de que 130 
teve turma cancelada e que não chegou professor substituto. Lembra que no centro a decisão favorável foi 131 
unanime e que todos estranharam a decisão do departamento. Acha interessante, mas também infeliz, se falar 132 
de bom senso e não entende o porquê do departamento não cumprir o despacho do centro. Ao fim da 133 
discussão, o professor Williame enquanto vice coordenador de Ecologia lembra aos professores responsáveis 134 
pelos Estágios que até o presente momento não teve nenhum cadastro de aluno ou orientador e que a 135 
coordenação não pode homologar nenhum aluno enquanto os professores não realizarem esse trabalho no 136 
sistema. Em relação ao comitê de inclusão, onde ele é o representante do Campus IV, já tem uma secretária e 137 
está sendo concluída a seleção para os alunos. Continuando, a chefia leu a modificação solicitada pelo 138 
professor Anderson na Ata da 7º reunião ordinária e esta foi atendida. Leu também as mudanças solicitadas 139 
pelos professores Rafael e Anderson na ata da 1º reunião extraordinária, sendo atendidas as duas. O professor 140 
Anderson registra que a ata foi encaminhada para seu e-mail institucional e que outros professores receberam 141 
em seu e-mail usual e que ela não recebeu no seu usual. O professor Ronaldo aborda o fato de que o uso do 142 
e-mail institucional é obrigatório segundo portaria da própria UFPB. A chefia lembra que na última reunião 143 
foi tratado esse assunto e que ele continuaria da mesma forma enviando para o e-mail institucional 144 
obrigatoriamente e para o usual por motivo de segurança e agilidade. 2) Apreciação da Ata da 7ª Reunião 145 
Ordinária do DEMA em 2017. A ata foi aprovada por unanimidade. 3) Apreciação da Ata da 1ª Reunião 146 
Extraordinária do DEMA em 2017. A ata foi aprovada com uma abstenção. 4)Afastamentos. A chefia 147 
comunica todos os afastamentos ocorridos de dezembro de 2017 até os dias atuais, onde se teve o 148 
afastamento do professor Anderson 11/12/2017 A 22/12/2017 para participar de banca de concurso na 149 
UFRPE. Afastamento da professora Carla Soraia do 28/01/2018 à 03/02/2018 para atividade de pesquisa na 150 
APA Fernando de Noronha-PE. Afastamento da professora Zelma para participação em bancas, 13/02, 26/02 151 
e 28/02 de 2018. Professor Leonardo, visita técnica no dia 19/02 no município de Queimadas/PB e o 152 
professor Pablo, do dia 26/11/2017 à 01/12/17, para apresentação de trabalho do VI Redealgas, Arraia do 153 
Cabo/RJ. Por último comunica o seu afastamento, para participar de bancas nos dias 22 e 23 de fevereiro. 154 
Explica que em sua ausência a professora Ana Pavla estará respondendo pelo departamento. Aproveitando o 155 
momento a chefia registra os parabéns aos professores que tiveram seus projetos de monitoria e tutoria 156 
aprovados. Dando continuidade e ouvindo sugestões dos presentes, ele explica que os processos seguintes 157 
serão votados por blocos, de acordo com seu respectivo assunto. 5)Processo nº 23074.083404/2017-19 158 
Projeto de Monitoria da Professora Zelma. O professor Williame leu o parecer favorável do professor 159 
Évio. 6) Processo nº 23074.005634/2018-28 Projeto de Monitoria do Professor Leonardo. O professor 160 
Anderson fez a leitura do seu parecer favorável. 7) Processo nº 23074.083693/2017-56 Projeto de 161 
Monitoria do Professor Anderson. A professora Nadjacleia fez a leitura do parecer favorável do professor 162 
Leonardo. 8) Processo nº 23074.004543/2018-75 Solicitação de aprovação de projeto de extensão do 163 
Prof. Évio. A professora Ana Pavla leu seu parecer favorável. 9) Processo nº 23074.005580/2018-09  164 
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Solicitação de aprovação de projeto de extensão do Prof. Rafael Luís. O professor Ronaldo leu seu 165 
parecer favorável. 10) Processo nº  23074.011529/2018-28  Solicitação de aprovação de projeto de 166 
extensão da Profª. Nadjacleia Vilar. A professora Ana Pavla leu o seu parecer favorável. 11) Processo nº 167 
23074.007848/2018-39 Solicitação de aprovação de projeto de extensão do Prof Anderson. O professor 168 
Williame fez a leitura do seu parecer favorável. 12) Processo nº 23074.008989/2018-79 Solicitação de 169 
aprovação de projeto de extensão do Prof Leonardo. A professora Elaine Bernini fez a leitura do parecer 170 
favorável da professora Carla Soraia. 13) Processo nº 23074.003462/2018-58  Solicitação de aprovação de 171 
projeto de tutoria da Profª. Ana Pavla. A professora Nadjacleia fez a leitura do parecer favorável da 172 
professora Zelma. 14) Processo nº 23074.003467/2018-81  Solicitação de aprovação de projeto de 173 
pesquisa da profª. Ana Pavla. A professora Nadjacleia fez a leitura do parecer favorável da professora 174 
Zelma. 15) Processo nº 23074.002310/2018-38  Solicitação de aprovação de projeto de pesquisa Profª.  175 
Carla Soraia. A professora Nadjacleia leu o parecer favorável do professor Lincoln. 16) Processo nº 176 
23074.005601/2018-88  Solicitação de aprovação de projeto de pesquisa do Prof. Rafael Luís. A 177 
professora Elaine Bernini fez a leitura do seu parecer favorável. 17) Processo nº 23074.080430/2017-91 178 
Plano de Curso da Disciplina de Ecologia Humana. A professora Elaine Bernini fez a leitura do seu 179 
parecer favorável. 18) Processo nº 23074.002309/2018-11 Solicitação de afastamento da Profª. Carla. A 180 
professora Nadjacleia leu o parecer favorável do professor Lincoln. 19) Processo nº 23074.006871/2018-14 181 
Solicitação de Afastamento da Prof. Anderson. O professor Rafael fez a leitura do seu parecer favorável. 182 
20) Processo nº 23074.006940/2018-81 Solicitação de Afastamento da Prof. Elaine Folly. O professor 183 
Frederico fez a leitura do seu parecer favorável. A chefia reforça que todo afastamento acima de até 5 dias, o 184 
DEMA precisa ter comprovação dos calendários de atividades e de reposição das aulas e que acima disso é 185 
necessário a abertura de processos. 21) Processo nº 23074.081037/2017-19  Solicitação de designação de 186 
docente para ministrar disciplina à aluna remanescente do curso de hotelaria. Sobre esse processo, a 187 
professora Nadjacleia explicou que está comprovado pela coordenação de Hotelaria que há apenas uma aluna 188 
remanescente para cursar a disciplina. A professora leu o seu parecer favorável. O professor Joel, explica que 189 
a disciplina é implantada pelo departamento responsável, CCTA. 22) Aprovação de calendário das 190 
reuniões. A chefia explica a importância de que se cumpra o calendário de reunião para que não se acumule 191 
tantas demandas. O calendário 2018 de reuniões foi enviado em anexo no e-mail de convocação.  Foram 192 
votados todos os processos de afastamentos, projeto de pesquisa, extensão e monitoria, sendo aprovados por 193 
unanimidade. O processo referente à disciplina de Geografia Geral foi aprovado com um voto 194 
contrário(Pablo Riul) e uma abstenção(Elaine Bernini). 23) Outros assuntos. Professor Rafael faz o uso da 195 
palavra a cerca de se ter vários projetos aprovados e que precisa de se vincular a algum laboratório por 196 
precisar de algum espaço físico para desenvolver sua atividade de pesquisa junto com os alunos. Ao ser 197 
questionado o professor explica que trabalha com ecologia e evolução de interações ecológicas, que sua 198 
formação é em Ecologia animal. Ao final da discussão e depois de vários alguns concites e sugestões o 199 
professor Rafael se atrela ao laboratório de Ecologia Animal por convergir com a sua pesquisa e formação. 200 
Sem mais assuntos a tratar, a Chefia encerrou a Reunião às 15:31 (quinze horas e trinta e um minutos) e eu, 201 
Alinildo Ferreira de Pontes, lavrei a presente ata que lida e aprovada, será assinada por mim e pela Chefia do 202 
Departamento de Engenharia e Meio Ambiente. E para constar a assinatura dos demais presentes, fará parte 203 
desta ata, a lista de frequência em anexo. 204 
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